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Editorial

Dieser dritte Band von transfer Forschung ↔ Schule ist ein Zeichen dafür, dass die direkte 
Verbindung von Forschungsorientierung und Praxisorientierung sich langsam aber sicher 
als eine der wichtigsten Querachsen der Pädagogischen Hochschule etabliert. Individuell, 
oft intuitiv aufgeschichtete Praxiserfahrung und eine wissenshungrige, systematische For-
schungsperspektive ergänzen einander zu einem mentalen Konzept für die Lehrer_innen-
Bildung.
Thematisch widmet sich der vorliegende Band einem schulischen Imperativ, der in dem 
künstlichen Begriff „digitale Pädagogik“ ausgedrückt wird. Die Digitalisierung unzähliger 
Vorgänge, Tätigkeiten, Prozesse geht der digitalen Pädagogik voraus. Die evidente Verän-
derung unserer Lebenswelt durch die Digitalisierung polarisiert. Die technischen Wissen-
schaften prophezeien enorme Effizienzsteigerungen in der Abarbeitung von Aufgaben, in der 
Beschleunigung von Kommunikation und in der Lösung von Problemen durch den Einsatz 
digitaler Technik. Über die Sphäre Internet steht jedem, der sich einen Zugang leisten kann 
und will, ein riesiges Informationspotenzial zur Verfügung.
Einer digitalen Pädagogik stellt sich die Frage: „Wie kann es gelingen, mittels digitaler Medi-
en bessere Lernerfolge zu erzielen?“ Technischen Glücksverheißungen genauso wie diffusen 
Ängsten vor der digitalen Sphäre dient diese Frage als reinigender Filter. Nicht nur einzelne 
Lehrende, sondern auch ganze Schulteams werden sich gemeinsam mit dem Unterscheiden 
von faszinationsmotivierter Sehnsucht und kritischer Lernwirksamkeitsorientierung bezüg-
lich digitaler Medien befassen.
Große Faszination erzeugt das Leuchten der digitalen Tafeln, Tablets, Roboter, Laptops, 
Smartphones. Gleichzeitig lauern kritische Fragen in deren Schatten: Sind die finanziellen 
Mittel gerechtfertigt? Kann ich als Lehrer_in das Medium lernwirksam einsetzen? Welche 
Herausforderungen kann ich einschätzen, welche nicht? Wo bekomme ich Unterstützung? 
Darf ich den Einsatz digitaler Medien verweigern?
Die Lektüre der Beiträge des vorliegenden Bandes von transfer Forschung ↔ Schule wird uns 
weiterbringen. Grundsätzliche Fragen werden von unterschiedlichen Autor_inn_en gestellt: 
Welches sind die Potenziale und Herausforderungen beim Einsatz digitaler Werkzeuge im 
Unterricht der naturwissenschaftlichen Fächer? Welche Didaktik braucht digitalisierter Un-
terricht? Welchen Herausforderungen der Grundschule begegne ich digital? Wie können 
reale und virtuelle Lernwelten in der Lehrerbildung verknüpft werden? Welche digitalen 
Impulse erhöhen die Reflexivität der Lernenden? Wie kommt es, dass wir in der Informati-
onskultur 4.0 den Überblick zu verlieren glauben? Wie sehen faire und bewältigbare digitale 
Hausaufgaben aus?
Einzelne Praxisbeiträge stellen Gelingendes aus der Praxis dar. Lehrer_innen berichten, wie 
Schüler_innen einen flipped classroom nutzen oder wie digitale Medien sogar „outdoor“ im 
botanischen Garten das Lernen intensivieren.
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Die digitale Pädagogik ist bereits Realität der schulischen Praxis und gleichzeitig Neuland 
auf den Forschungskarten im Berufsfeld Schule. Und viele weiße Flecken verheißen dort 
noch zu hebende Schätze der Erkenntnis.

Die Herausgeberinnen und Herausgeber
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Editorial

The third volume of transfer Forschung ↔ Schule proves that a direct connection between the 
focus on research and practice as an important transverse axis at the Pedagogical University 
Tyrol is gradually being established. Individual and often intuitive practical experience and 
an eager and systematic research perspective complement each other for a mental concept 
in teacher education.
The topic of the latest volume is an educational imperative, expressed by the artificial term 
“digital pedagogy”. The digitalization of numerous procedures, activities and proceedings 
precedes digital pedagogy. The manifest changes in our living environment brought about 
by digitalization polarizes. Technical sciences foresee enormous increases in efficiency in ful-
filling tasks, accelerating communication and solving problems by making use of digital 
technology. The Internet offers a huge potential of information, for all who can and want 
to afford it.
Digital pedagogy is confronted with the question, “How can the use of digital media result 
in better learning results?” This question serves as a purifying filter for technical promises of 
happiness as well as vague fears of the digital space. Regarding digital media not only learners 
but also whole school teams will together deal with the distinction between the desire moti-
vated by fascination and critical orientation on the effectiveness of learning.
The shining of digital boards, tablets, robots, notebooks and smartphones is highly fascinat-
ing. However, these devices raise critical questions: Are the costs justified? Can I use these 
media effectively as a teacher? Which challenges are predictable, which are not? Where do I 
find support? Can I refuse to use digital media?
The articles in this volume of transfer Forschung ↔Schule will help us to step forward. Var-
ious authors ask fundamental questions: What are the potential and challenges when using 
digital tools in science lessons? Which didactics does digital teaching need? Which chal-
lenges can I face digitally in primary education? How can one link real and virtual learning 
environments in teacher education? Which digital stimuli increase the learners’ reflexivity? 
How comes that we seem to lose the overview of the information culture 4.0? What are fair 
and manageable homework tasks?
Some practice-based articles present best-practice examples. Teachers tell how students use 
a flipped classroom, or how digital media enhance learning “outdoor” in the botanic gardens.
Digital pedagogy has become reality in teaching practice and at the same time it is new ter-
ritory on research maps in school profession. There are many blind spots and they stand for 
many jewels of knowledge.

Editors
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